

«El feminismo se ha olvidado de las mujeres discapacitadas»

Melania Moscoso *Politóloga y Socióloga*

La investigadora disertará esta tarde en Montehermoso sobre el movimiento pro igualdad y el colectivo de féminas con limitaciones

:: SAIOA ECHEAZARRA

VITORIA. La situación de las mujeres con discapacidad es una asignatura pendiente del feminismo, sostiene Melania Moscoso, Doctora en Ciencias Políticas y Sociología. Investigadora en diversas universidades estadounidenses, ha trabajado para el Consejo Superior de Investigaciones Científicas en el campo de la discapacidad. En torno a este particular y su relación con el movimiento pro igualdad entre sexos, esta bilbaína afincada en Vitoria ofrece hoy la conferencia 'Menos que mujeres: Los discursos normativos del-cuerpo a través del feminismo y la discapacidad'. La cita será en Montehermoso a las 19.00 horas.

—¿Se han olvidado las feministas de sus compañeras discapacitadas?

—Tanto el feminismo como la igualdad han construido ese concepto de mujer por defecto sobre una base de chicas jóvenes, capaces de proporcionar cuidados, madres, trabajadoras independientes, saludables, que se ajustan a cánones de mujer-objeto, y por este motivo no recogen la situación de la mujer con discapacidad. La relación entre el fe-

minismo y este colectivo es desde hace un tiempo conflictiva, se han olvidado de estas personas más que nada por su difícil acceso, lo que les lleva a la invisibilización. Aunque también se podrían explorar puntos de contacto.

—¿Cuáles son esas 'opresiones' a las que se enfrenta este colectivo de féminas?

—Fundamentalmente que sus opresiones no son reconocidas como opresiones de género. Aunque lo parezcan, no logran ser vistas como tal. Por ejemplo, que las mujeres con discapacidad, por el hecho de no vivir de forma independiente, muchas veces no puedan denunciar malos tratos porque la violencia puede venir por parte del cuidador, que no es de su familia de origen.

Años 60 y Vietnam

—¿Qué alcance tienen actualmente los malos tratos a estas personas?

—Ni las estadísticas ni la Policía están preparados para recoger esos datos. Existen investigaciones en EE UU y Canadá que están intentando adaptar los procedimientos de recogida de datos, pero no tengo constancia de que en España se esté haciendo nada al respecto.

—Denuncia el 'paternalismo' con que a menudo se les trata.

—Habitualmente se les infantiliza y se les considera incapaces de tomar decisiones, quedan al margen. Se les victimiza y no parecen agentes activos de su propia vida.



Melania Moscoso ofrecerá a las 19.00 horas una charla en Montehermoso. :: BLANCA CASTILLO

—¿Cuáles son los desafíos de lo que los americanos llaman 'Disability Culture' (cultura de la discapacidad)?

—Sin duda, el movimiento social a favor de los discapacitados es cada vez más visible y se están consiguiendo cada vez más activistas. Pero en lugar de desafíos encuentro algunos problemas. Generalmente, quienes

«Sólo salen a la luz las reivindicaciones sobre movilidad reducida, cuando hay una gran diversidad»

se han hecho con la portavocía son el colectivo de hombres con movilidad reducida. Pero la discapacidad es algo mucho más amplio; déficit visual, el llamado colectivo neurodiverso... Hay una diversidad interna amplísima pero sólo las reivindicaciones sobre movilidad reducida salen a la luz. El concepto de identidad discapacitada suele recoger las vivencias de personas con movilidad reducida, pero no de colectivos.

—¿Tienen más protagonismo hombres que mujeres en este campo?

—Se visibiliza más a hombres que a mujeres, en la medida que al hombre con discapacidad se le identifica más como colectivo. Las mujeres con discapacidad no es sólo que padezcan sin lugar a dudas un mayor grado discriminatorio, sino que no llegan a acceder al espacio social en calidad de féminas.

—¿Reciben estos colectivos un trato más justo en el mundo anglosajón?

—El denominado Disability Rights Movement (movimiento a favor de discapacitados), por características socioculturales, adquirió mucho protagonismo en los Estados Unidos de los años 60 al hilo de los movimientos pro derechos civiles, contra la discriminación racial y el feminismo, pero principalmente porque a los veteranos de guerra de Vietnam, que regresaban con secuelas como mutilaciones, les dieron a modo de compensación puestos en la Administración, lo cual supuso una situación estratégica para poder movilizar su reivindicación. En nuestro entorno se está empezando a hacer historiografía del movimiento, con estudios por ejemplo en Cataluña. Pero son muy incipientes.